

klangerden Romantik über den Impressionismus zum modernen Konstruktivismus. Ein Weg, der etwa mit Beginn der zweiten Hälfte seines Werkes in die absolute Vereinzelung führt, ist Verzicht auf die Tonalität, zehntöniges Prinzip, diffuse Rhythmus, Verschiebung des Taktgefüges. Vielleicht aus der Negierung des Zeitgeschlechts um den 1. Weltkrieg herzuleiten, führte Schönberg den Übergang zum Zwölftonsystem und die Orientierung an barocken und klassischen Kompositionsprinzipien nicht aus einem grenzenlosen Subjektivismus heraus, denn nicht nur vom Interpreten das Letzte an Selbstkoupe, sondern auch vom Hörer ein Hochstmaß an godanischer Messeit fordernd. Die Konservanzierung ihres Meisters vertreten – wenn auch in sich unterschiedlich, wobei die größeren Gestaltungskräfte beim Erstgenannten liegen – Allan Berg und Anton von Webern. Bergs Streichquartett op. 2 aus dem Jahre 1915 ist gekennzeichnet durch letzte Subtilität der Ausdrucksmitte, die jedoch unter dem Zwang der vom Konstruktiven her bestimmten Anlage das Melos nur gelegentlich zu unmittelbarer Wirkung gelangen lässt. Feingliedrige Rhythmus, absolut selbständige gefühlte Stimmen, kaum verdeutlichte Farben ordnen das Werk der Endstufe einer Entwicklung so, dass der – wie Hindemith es praktizierte – nur ein Weg wieder in die lebendige Musik hineinführt; der über neue Formen der Gebrauchsmusik. Ist bei Berg die Zweizitigkeit des Werkes schon seine Absehung in die überkommenen zyklische Form, so geht Anton von Webern, Schönbergs getreuester Parteigänger, in seinen „Fünf Sätzen“ op. 5 konzessionierend den letzten Schritt in Gelände, die es nicht mehr gestattet, mit herkömmlichen Begriffen zu operieren. Form, Thematik, musikalische Gestalt weichen Klängen ohne Verbindung zusammen, Bewegungen ohne erkennbaren Ursprung und Ziel. Ständiger Wechsel des Zeitraffes, dynamische Extreme in unmittelbarer Nachbarschaft, Konzentration auf ein Mindestmaß an Ausdehnung der einzelnen Sätze – und dennoch kein Nutzen, nach vom Weisenden, sondern, um es in ein Wort zu fassen, Ergebnis eines Auflösungsprozesses.

Wie so ganz anders das letzte Werk des Programms, nach dem Ende einer Entwicklung zugehörig, aber eben der echten Entwicklung zu einer Höhe der Meisterschaft, die der Bedeutung etwa von Kraft oder musikalischem Überschwang getrost entstehen kann.

Unter den Werken der letzten Schaffensperiode Johanna Brahms' befindet sich – in der Nachbarschaft zu anderen Kompositionen mit Klarinette wie dem Trio für Klavier, Klarinette und Violoncello op. 119 und den beiden Sonaten op. 120 für Klavier und Klarinette – das Quintett für Klarinette und Streichquartett op. 115. Die Bevorzugung der Klarinette im Rahmen von Kompositionen einer letzten großen Epoche des noch nicht Sechzigjährigen ist zurückzuführen auf Brahms' mehrfachen Aufenthalt in Meiningen, wohin die Kunst des Klarinettisten des Hofkapelle Richard Mühlfeld so fesselte, dass er sich mehrfach vor diesem Stücke vorspielte, bis ihn die klanglichen Eigenarten des so vierstimmigen Instrumentes bis in alle Einzelheiten verrieteten. Mühlfeld war es auch, der am 24. November 1891 bei der Uraufführung des Klarinettenquintett sowohl das Trio op. 114 als auch das Quintett op. 115 Miss. Brahms – in der Anlage der genannten Werke für einen

Künstler von ganz bestimmtem Format übrigens auf den Spuren seiner großen Vorgänger in dieser Gattung, Mozart und Weber, wandelnd – befand sich vor der Konzeption der Werke 114 und 115 in einer Krise, die, durch ihm ungewöhnliche Krankheitssuntheit und Eigentodeshysterie schreiter nachlassender Schöpferkraft gefordert, seine Gedanken um das Ende des menschlichen Lebens kreisen ließen. So liegt auch über dem Kleinerterzquintett die Ruhe und Abgedücktheit dessen, der sich ansieht, sein Haus zu bestellen (und das ist wörtlich zu nehmen). Außer den oben genannten Werken entstehen völlig neu mir noch die „Vier Erstes Gesänge“ und die „Elf Orgelchorale“, während alles andere aus der Sichtung früherer Entwürfe hervorgeht, so liegt darüber auch die meisterliche Weisheit eines, der in seinen frühen Werken alle Seiten des kompositorisch Möglichen abgetastet hat und nun ohne Anfechtungen von dem Erwähnten Gebrauch zu machen weiß. Einheitliche Thematik bestimmt den Zuschnitt des gesamten Werkes, in dessen einzelnen Sätzen – bei aller Eigenmächtigkeit der formalen Gestaltung – die Orientierung am Hauptthema das Wesentliche ist. Nur scheinbar hier und da ein Auseinanderließen; immer wieder weiß die Hand des Meisters zu sammeilen und zu straffen, und wenn im Finale – durch Variationen leicht abgewandelt – Bauglemente des gesamten Werkes noch einmal zusammengefäßt werden und das Ganze sich mit dem Zurückgreifen auf den Beginn des ersten Satzes runder, so offenbart sich einmal mehr die sichere Beherrschung des Formgebundenen im Dienste einer Aussage, die es nicht nötig hat, noch „Unerhörtes“ zu greifen.

Walter Bänisch

LITERATURHINWEISE

Kofek, Jakobus: Brahms (Blaues Gesellschaft 1921)
Moser, Max-Lionel, Skorka, Harburg 1960

Vorankündigung:

5. Auftaktkonzert
am 17. Januar 1961, 19.30 Uhr

Direkt: Prof. Heinz Bongartz

Solisten: Christa-Maria Ziese, Leipzig (Sopran), Wilfried Krieg, Dresden (Tenor)

Richard-Wagner-Abend:
18. Januar 1961, 19.30 Uhr – Anrechtf C –
Programm wie 17. Januar 1961!

2. Kammermusikabend Anrechtf D 1960/61

